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Накануне 

8 Марта 

женщины 

Архангельской 

области 

рассуждали 

о своей роли 

в развитии 

региона. 
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Такой сильный 
слабый пол

Спецвыпуск «Главной книги»  ■
может получить любой бухгалтер

С 1 по 31 марта 

пройдет 15-я Всерос-

сийская программа 

правовой поддерж-

ки бухгалтера. Акцию 

проводит Сеть Кон-

сультантПлюс при со-

действии Федераль-

ной налоговой служ-

бы России. В ходе ак-

ции каждый бухгал-

тер сможет бесплат-

но получить специ-

альный выпуск жур-

нала «Главная книга» 

с ответами на вопро-

сы по кадровой тема-

тике.

В разделах спецвыпуска подробно освещены следую-
щие темы:

– Оформляем сотрудника: шаг за шагом;
– Делаем в трудовой книжке верные записи;
– Налогообложение и оформление премий;
– Основные и дополнительные отпуска: кому и за что;
– Увольняем работников правильно.
Авторы журнала – это эксперты с многолетним опы-

том работы: бухгалтеры, аудиторы, экономисты, юристы 
и налоговые инспекторы. Тираж спецвыпуска – почти 400 
тысяч экземпляров!

Программа правовой поддержки бухгалтера – неком-
мерческий проект Сети КонсультантПлюс, который еже-
годно проводится с 1998 года и помогает тысячам спе-
циалистов по всей стране. 

Основной задачей программы является обеспечение 
специалистов актуальной информацией о важных изме-
нениях законодательства, а также практическими мате-
риалами, что в итоге способствует повышению уровня 
знаний специалистов.

Получить спецвыпуск журнала «Главная книга» мож-
но в офисах Регионального центра Сети Консультант-
Плюс с 1 по 31 марта и налоговых инспекциях Архан-
гельска, Северодвинска и Новодвинска с 20 по 29 мар-
та 2013 года.

Справки по телефонам: 

в Архангельске – (8182) 20-07-07, 

в Северодвинске – (8184) 54-34-80.

КонсультантПлюс

Реклама.

——>|2
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Съезд женщин собрал 
более шестисот участниц 
из всех районов Архангель-
ской области. Это событие 
особенно значимо, учиты-
вая, что 2013 год является 
юбилейным в истории жен-
ского движения. 

В декабре исполнит-
ся 105 лет со дня проведе-
ния Первого всероссий-
ского съезда женщин, а 
8 Марта в России отмеча-
ется уже в сотый раз. Кро-
ме того, 95 лет назад на тер-
ритории региона при пар-
тийных ячейках стали соз-
даваться первые женотде-
лы, которые начали вовле-
кать женщин в обществен-
ную деятельность, борьбу с 
неграмотностью и безрабо-
тицей. В 2013 году отмечает-
ся и 40-летний юбилей соз-
дания Архангельского обла-
стного совета женщин и 20-
летие работы регионально-
го отделения Союза женщин 
России. 

О том, что слабый пол 
превращается в сильный, 
свидетельствуют статисти-
ка и данные опросов, озву-
ченные на съезде. 

Так, заместитель гу-

бернатора по социальным 

вопросам,  председатель 

Совета женщин Архан-

гельской области Люд-

мила КОНОНОВА заост-
рила внимание на гендер-
ной диспропорции населе-
ния Поморья. Доля женщин 
составляет 53%: в 2012 году 
их было на 86 тысяч больше, 
чем мужчин. Разрыв наблю-
дается в возрасте после 35 
лет. К 67 годам женщин уже в 
два раза больше, что объяс-
няется общероссийской ста-
тистикой смертности силь-
ного пола. По словам Коно-
новой, за последние десять 
лет средняя продолжитель-
ность жизни женщин в Ар-

хангельской области увели-
чилась на девять лет и сей-
час составляет 77 лет. 

Особый упор был сделан 
на участие женщин в поли-
тике (этот пункт даже зна-
чился в проекте резолюции 
съезда). 

«Политологи все чаще 
констатируют, что женщин 
на региональном и мест-
ном уровнях власти больше, 
чем в федеральных органах, 
а значит, у них есть возмож-
ности проявить себя», – ска-
зала Кононова, представив 
любопытные цифры. В Гос-
думе 13% женщин,  в Сове-
те Федерации – 6,6%. Меж-
ду тем в Архангельском об-
ластном Собрании депута-
тов 28% женщин, а в регио-
нальном правительстве – 
32% (в прошлом составе их 
было 27%). Лишь в трех из 
26 городов и районов об-
ласти женщины возглавля-
ют муниципалитеты – в Ви-
ноградовском, Котласском 
и Онежском районах. Почти 
треть муниципальных обра-
зований отметились тем, что 
депутатами там руководят 
тоже женщины.  

Но эти показатели ни-
чтожно малы: в Скандинав-
ских странах, привела при-
мер Кононова, 40% руково-
дящих должностей органов 
законодательной и испол-
нительной власти занима-
ют женщины. 

Мнение, что женщины 
«связаны» детьми и семь-
ей, следовательно не могут 
наравне с мужчинами участ-
вовать в политической жиз-
ни, строить карьеру, являет-
ся стереотипом.  Это под-
твердила данными своего 
многолетнего исследова-
ния  заместитель дирек-

тора заочного финансо-

во-экономического ин-

ститута САФУ, кандидат 

философских наук Татья-

на ШУБИНА. 

И все же ядро ценно-
стей у женщин по-прежне-

му составляет благополуч-
ная крепкая семья, здоро-
вье, дети. И все это в соче-
тании с квалифицирован-
ной интересной работой. 
«Если раньше заработок 
женщины воспринимался 
как дополнительный к муж-
скому, как работа по ну-
жде, то сегодня им пред-
почтительнее видеть рабо-
ту, дающую свободу дейст-
вий, предполагающую от-
ветственность и высокий 
заработок, – сказала Тать-
яна Шубина. – Женщины в 
Архангельской области не 
склонны к иждивенчеству 
– только 4,6% хотели бы не 
работать и жить при этом в 
достатке. Между тем среди 
молодых мужчин этот про-
цент явно больше», – сказа-
ла Татьяна Шубина.  

По ее словам, выпол-
нять только роль храни-
тельницы домашнего очага 
считают для себя возмож-
ными лишь около 20% опро-
шенных респондентов. Од-
нако, по данным статистки, 
реализовать себя у женщин 
больше получается в обра-
зовании, здравоохранении, 
культуре и торговле – имен-
но там прекрасный пол за-
тмевает мужчин. «Думаю, 
что женщина может реа-
лизоваться в любой сфе-
ре, не только в социаль-
но-культурной. Просто на 
предприятиях экономиче-
ско-финансового блока, на 
производстве по определе-
нию больше мужчин, а зна-
чит, сильна конкуренция за 

руководящие посты. А вот в 
социально-культурной сфе-
ре преимущественно рабо-
тают женщины, и причины 
этого понятны. Они и зани-
мают высокие должности», 
– считает директор регио-

нальной благотворитель-

ной общественной орга-

низации «Архангельский 

Центр социальных тех-

нологий «Гарант» Мари-

на МИХАЙЛОВА (фото на 

обложке). 

Она считает, что делить 
руководителей на мужчин и 
женщин неправильно. В про-
цессе работы легче общать-
ся с профессионалами сво-
его дела, а мужчина это или 
женщина – не имеет значе-
ния. Все зависит от лично-
сти, характера и стиля руко-
водства. 

4 марта «Гаранту» испол-
нилось 15 лет. В этот день 
в Архангельске стартовал 
ставший уже традиционным 
благотворительный мара-
фон «Добрый Архангельск» 
(www.dobro-da.ru). 

В нем предусмотрены 
различные акции и меро-
приятия, в ходе которых ка-
ждый человек может внести 
посильное пожертвование 
для поддержки нуждаю-
щихся: через sms или со-
вершив покупки в магази-
нах и кафе, участвующих 
в марафоне. Только в двух 
точках за четыре дня было 
собрано свыше 60 тысяч 
рублей. Свой взнос внесли 
и участники съезда жен-
щин. 

Эхо недели
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Дискуссия: Семья не мешает женщинам строить карьеруАкценты

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Архэнергосбыт «переехал»  ■
в Черкесск

ОАО «Архангельская сбытовая компания» сменила 

юридический адрес. Теперь официально она распо-

лагается в городе Черкесске (Карачаево-Черкесская 

республика). Соответственно, и ряд налогов с собран-

ных в Поморье средств граждан «Архэнергосбыт» бу-

дет платить в бюджет республики. 

Теперь «Архэнергосбыт» располагается в гостинице 
«Черкесск» по адресу: 369000, Карачаево-Черкесская Рес-
публика, г. Черкесск, пр. Ленина, 147. Здесь же теперь рас-
полагаются и две другие сбытовые компании, входящие в 
холдинг «Роскоммунэнерго»: «Вологодская сбытовая ком-
пания» и «Хакасэнергосбыт».

Решение о «переезде» акционеры гарантирующего по-
ставщика электроэнергии Архангельской области приняли 
на собрании 28 января 2013 года. Основным акционером 
сбытовой компании является московский холдинг «Роском-
мунэнерго» (точнее, аффилированные с ним структуры). 

«Опора России» собирает подписи  ■
за отмену страховых взносов

Общероссийская общественная организация ма-

лого и среднего предпринимательства  «ОПОРА РОС-

СИИ» собирает 100 тысяч подписей за пересмотр стра-

ховых взносов для индивидуальных предпринимате-

лей, размер которых с января 2013 года был повышен 

в два раза. В результате за два последних месяца поч-

ти десятая часть зарегистрированных предпринима-

телей (208 тысяч человек) прекратила свою деятель-

ность официально. 

Прежде всего эта мера ударила по предпринимате-
лям, чей годовой доход не превышает 200 тысяч рублей. 
Эти люди лишились своего относительно благополучно-
го статуса, возможно, перешли в «теневой» формат, а ме-
стные и региональные бюджеты потеряли налоговые от-
числения. 

«Проголосовать можно на сайте www.opora100000.net 
или обратившись в районные  отделения «Опоры России», 
– сообщили в региональном отделении организации.

«Меридиан» – шестой претендент  ■
на акции тралового флота 

Федеральная антимонопольная служба удовлетво-

рила ходатайство компании «Меридиан» о приобрете-

нии 100% акций ОАО «Архангельский траловый флот». 

Ходатайство подавало ОАО «Производственно-ком-

мерческое предприятие «Меридиан» (основной акцио-

нер – инвестиционная компания «СОЮЗПРОМ») и ООО 

«Меридиан-Трейдинг» (г. Москва).

«Меридиан» производит продукцию из рыбы и море-
продуктов, поставляя ее в торговые сети по всей стране. 
«Меридиан Трейдинг» – собственный поставщик продук-
ции для производства «Меридиана»: закупает рыбу и мо-
репродукты в более чем 20 странах.

Это шестая компания, которая получила разрешение 
ФАС на приобретение акций тралового флота, приватиза-
ция которого должна состояться в 2013 году. На АТФ так-
же претендуют ОАО «Группа компаний «Русское море», ЗАО 
«Русская рыбная компания», ООО «Робинзон», ООО «Вир-
ма» и ООО «ЮСП Северные инвестиции».

Агрофирму «Вельская»  ■
возглавила Елена Абрамочкина

5 марта решением общего собрания акционеров 

ОАО «Агрофирма «Вельская» Елена Абрамочкина из-

брана генеральным директором агрофирмы. У ново-

го руководителя красный диплом зоотехника, боль-

шой опыт работы на сельхозпредприятиях Карелии, в 

том числе руководства крестьянско-фермерским хо-

зяйством. Об этом сообщили в пресс-службе област-

ного правительства.

«Вельская» сохранила крепкие позиции в агропромыш-
ленном комплексе области, – говорит Елена Абрамочкина. 
– Сегодня прежде всего необходимо нормализовать си-
туацию в коллективе, решить кадровые проблемы, более 
активно взаимодействуя с Вельским сельскохозяйствен-
ным техникумом». 

В программу директора агрофирмы входит также сни-
жение себестоимости молока, использование возможно-
стей для первичной переработки продукции. 

Дмитрий Зылёв вошёл в состав  ■
совета директоров АЦБК

Решением единственного акционера ОАО «Архан-

гельский ЦБК» – Pulp Mill Holding GmbH (100% акций) от 

5 марта прекращены полномочия прежнего совета ди-

ректоров компании и избран новый состав совета. 

В состав совета директоров предприятия входят: Хайнц 
ЦИННЕР, Врольд ЭМИЛЬ ВРОЛДСЕН, Тимур СОКОЛОВ, Ва-
лерий КУДРЯВЦЕВ, Павел СОЛОВЬЕВ, Виталий БАСКО. Ме-
сто Михаила ПАПЫЛЕВА в совете занял Дмитрий ЗЫЛЁВ – 
генеральный директор АЦБК.

Такой сильный 
слабый пол

Активность женщин, 
стремящихся сделать 
успешную карьеру, 
в Поморье растет. 
Однако им по-прежнему 
не так просто получить 
высокооплачиваемые 
должности, которые 
в большинстве случаев 
занимают мужчины. Как 
влияет гендерный признак 
на положение в обществе, 
обсуждалось в Архангельске 
накануне 8 Марта на съезде 
женщин: весь зал драмтеатра 
занял слабый пол. Пожалуй, 
только губернатор, 
спикер облсобрания, мэр 
Архангельска и председатель 
городской Думы вкупе с 
фотографами и операторами 
разбавляли этот цветник. 
Порой казалось, что 
северянки заразились 
феминизмом, и только 
представитель Митрополии 
тонко намекнул на то, чтобы  
женщины «оставили право 
Адаму заниматься земными 
делами», не забывая про свое 
истинное предназначение. 

Игорь Орлов появился на съезде женщин вместе 

со своей супругой Татьяной. «Сударыни» – 

так он обратился к собравшимся.  Из его уст 

прозвучало много красочных эпитетов: любящие, 

нежные, необычайно терпеливые, мудрые.  

«Эти удивительные свойства женской натуры 

гармонично сочетаются с чертами, которые издавна 

считались сугубо мужскими. Вы умеете работать 

с такой же энергией и азартом, как ваши коллеги-

мужчины. А порой благодаря тонкой интуиции и 

дипломатичности вы оказываетесь на шаг впереди 

нас», – сказал губернатор.



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 9 (634)  11.03.2013  WWW.BCLASS.RU

Губерния
«ЮТэйр»: Средняя загруженность самолётов выросла на 20%

Интрига: Медицинский университет готовится к «смене власти»

Акценты

В Коряжме запустили новую  ■
бумагоделательную машину

3 марта в Коряжме на новом бумагоделательном 

комплексе, построенном в рамках инвестиционного 

проекта «Большая Коряжма», получена первая про-

дукция.

В ближайшие недели специалистам Группы «Илим» при 
поддержке экспертов International Paper и представителей 
компаний – поставщиков оборудования предстоит обес-
печить выход машины на полную производительность и на 
требуемые качественные параметры бумаги.

«Большая Коряжма» – проект стоимостью $270 млн – 
включает в себя строительство новой бумагоделательной 
машины (БДМ), меловальной установки, нового цеха лис-
товых бумаг, нового завода химически осажденного мела, 
ряд инфраструктурных объектов.

Строительство БДМ началось летом 2011 года. В резуль-
тате реализации проекта в Коряжме начала работу самая со-
временная в России бумагоделательная машина, которая 
будет производить более 150 тысяч тонн офисной бумаги. С 
лета 2013 года компания начнет выпуск 70 тысяч тонн чисто-
целлюлозной мелованной бумаги в год, что сделает Группу 
«Илим» первым и единственным российским производите-
лем этой продукции. Проект утвержден советом директоров 
Группы «Илим» 30 июня 2010 года и имеет статус приоритет-
ного инвестиционного проекта в области освоения лесов.

По неофициальной информа-
ции из правительства области, 
наибольшие шансы занять пост 
ректора СГМУ у того из претен-
дентов, который будет лояльно 
настроен к присоединению вуза 
к Северному Арктическому феде-
ральному университету. 

Положение «О порядке выбо-
ров ректора» в СГМУ пока не ут-
верждено, но его ключевые раз-
делы известны из проекта до-
кумента. Ректор избирается на 

срок до пяти лет тайным голосо-
ванием на конференции трудо-
вого коллектива и обучающих-
ся из числа кандидатур, утвер-
жденных ученым советом и со-
гласованных с Минздравом РФ. 
Допускается самовыдвижение. 
Количество кандидатов не огра-
ничено, каждый из них должен 
предложить программу разви-
тия вуза. Победитель определя-
ется по классическому принци-
пу: 50% + 1 голос. 

«Сильной фигуры – того, кто 
мог бы победить на выборах без 
чьей-либо протекции, опираясь 
на собственный авторитет, – в 

этом списке нет, – продолжает 
источник. – Поэтому многое бу-
дет зависеть от позиции прави-
тельства области и не в послед-
нюю очередь от приоритетов рек-
тората САФУ. Есть основания по-
лагать, что ректор Елена КУД-
РЯШОВА уже сделала свой «вы-
бор» в пользу Андрея Красиль-
никова». 

Сам Андрей Красильников, 
имеющий опыт управленческой 
работы в должности руководите-
ля департамента здравоохране-
ния Архангельской области, эту 
информацию категорически опро-
вергает: участвовать в выборах он 
не намерен. 

Напомним, что экс-ректора 
СГМУ Павла СИДОРОВА в июне 
2012 года признали виновным в 
получении взяток на общую сум-
му более 6 млн рублей за влияние 
на результаты конкурсов по дого-
ворам аренды помещений уни-
верситета и на выполнение раз-
личных работ. Он получил 7 лет 9 
месяцев лишения свободы услов-
но без права занимать руководя-
щие должности в течение трех лет. 

На одной из пресс-конференций 
незадолго до вынесения приго-
вора Павел Сидоров заявлял, что 
уголовное преследование в отно-
шении его началось как раз после 
того, как он отказался подписать 
соглашение о вхождении СГМУ в 
состав САФУ. 

С тех пор исполняющие обя-
занности ректора университета 
менялись несколько раз: до про-
ректора по лечебной работе и по-
следипломному образованию Лю-
бови Горбатовой, специализация 
которой – детская стоматология, 
эту должность занимали экс-про-
ректор, заведующий кафедрой 
общественного здоровья, здра-
воохранения и социальной рабо-
ты Александр Вязьмин и нынеш-
ний проректор по научно-иннова-
ционной деятельности Светлана 
МАЛЯВСКАЯ. 

В пресс-службе СГМУ подтвер-
дили, что в стенах вуза происходят 
серьезные кадровые изменения. 
Дата проведения голосования не 
назначена – все ждут утверждения 
положения о выборах. Заявлений 
от кандидатов на должность рек-

тора, соответственно, тоже пока 
не поступало. 

К слову, типовое положение 
Правительства РФ о государст-
венных вузах, в котором оговари-
вается и порядок избрания руко-
водства образовательных учре-
ждений, считается слабым и тре-
бующим существенной доработ-
ки. Разработанный в СГМУ проект 
положения тоже основан на типо-
вом. Между тем в ряде регионов, 
в частности в Иркутской, Влади-
мирской, Курганской областях, в 
2012 году выборы ректоров ме-
стных университетов по накалу 
страстей едва ли не затмили пре-
зидентские. Непрошедшие канди-
даты оспаривают итоги в суде, и 
весьма успешно. 

В любом случае, выборы рек-
тора Северного государственно-
го медицинского университета 
состоятся не ранее чем через два 
месяца, а вероятнее всего ближе к 
концу года. Большинство собесед-
ников «БК» в вузе уверены, что, не-
смотря на «лобби» САФУ, наиболь-
шие шансы занять этот пост у Лю-
бови Горбатовой. 

Ректора СГМУ «выберут» в САФУ?
На место ректора Северного государственного 
медицинского университета есть как минимум 
четыре вероятных кандидата: экс-проректор 
по стратегическому развитию вуза 
Александр ВЯЗЬМИН, министр здравоохранения 
Архангельской области Лариса МЕНЬШИКОВА, 
и. о. ректора Любовь ГОРБАТОВА и главный 
врач областного клинического онкологического 
диспансера Андрей КРАСИЛЬНИКОВ, сообщил 
источник «БК», близкий к ученому совету вуза. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

«ЮТэйр» соединила Архангельск со 
столицей два года назад. Недавно от-
крылась вторая волна вылетов: из Ар-
хангельска в Москву и обратно можно 
добраться два раза в сутки. 

«Мы предлагаем не столько поле-
ты, сколько удобную стыковку – всю 
нашу маршрутную сеть. Расписание 
«ЮТэйр» учитывает утреннюю и вечер-
нюю волну прилета и вылета. Попав в 
аэропорт, с минимальными потеря-
ми времени можно добраться прак-
тически в любой другой город. Ко-
роткие стыковки в течение трех ча-
сов – наше конкурентное преимуще-
ство», – говорит пресс-секретарь 

ОАО «Авиакомпания «ЮТэйр» Елена 

ГАЛАНОВА. 
Сейчас авиакомпания соверша-

ет рейсы по 110 направлениям. Ос-
новным хабом компании является аэ-
ропорт Внуково (Москва), из которо-
го ежедневно выполняется более 100 
рейсов. Если кому-то неудобен этот аэ-
ропорт, выбор остается один – лететь 
в Шереметьево авиакомпанией «Норд -
авиа», которая, кстати, предлагает тре-
тий – дневной рейс в столицу. Что ка-

сается цен на билеты в Москву, то сей-
час у «ЮТэйр» и «Нордавиа» они при-
мерно одинаковы. 

Снизить тарифы можно было бы 
субсидированием региональных пе-
ревозок. Однако пока в Архангельской 
области этого нет: дефицитный бюд-
жет не может потянуть дополнитель-
ных расходов. Правительство Архан-
гельской области регулирует тарифы 
по маршрутам, где авиация являет-
ся единственным видом транспорта. 
Стоимость остальных авиаперевозок 
зависит от рынка. 

«Тесных контактов с Архангельском 
мы не устанавливали. Да, запустили 
вторую частоту выполнения рейсов из 
Москвы, но пока вопрос развития ре-
гиональных перевозок из Архангельска 
не рассматривается. Мы присматрива-
емся к региону, дошли до Нарьян-Мара, 
плотно работаем с Республикой Коми – 
потихоньку забираемся «наверх», – го-
ворит Андрей Твердохлеб. 

Чтобы закрепиться в регионе, ком-
пании важна стабильность – растущий 
спрос на услуги авиаперевозчика. Се-
годня мы полетаем, а завтра подума-
ем – с таким подходом далеко не уе-
дешь, то есть не полетишь. «Только в 
полетах живут самолеты» – эта строч-
ка из известной песни со слов Андрея 

Твердохлеба приобретает новый эко-
номический смысл. 

Почти 20% в стоимости авиабиле-
тов занимают аэропортовые сборы. В 
СЗФО одни из самых высоких оказа-
лись в Нарьян-Маре. «Себестоимость 
перевозки из Нарьян-Мара в Москву, 
по нашим расчетам, составляет 10 ты-
сяч рублей в одну сторону. Мы же ле-
таем по более низким тарифам», – го-
ворит Андрей Твердохлеб. 

Между тем соседний Ненецкий ав-
тономный округ с его дорогим аэро-
портом нашел возможность субсиди-
ровать авиаперевозки. Рейсы из Нарь-
ян-Мара в Москву и Санкт-Петербург 
попали в федеральные программы 
поддержки. 

В конце прошлого года «ЮТэйр» 
связала Нарьян-Мар с Архангель-
ском. Новый рейс появился по прось-
бе администрации округа. Как отмеча-
ют в авиакомпании, спрос на эти рей-
сы есть. Между тем большей популяр-
ностью пользуется рейс Нарьян-мар – 
Санкт-Петербург.

Выполняет полеты в Нарьян-Мар 
ООО «ЮТэйр-Экспресс» – дочернее 
предприятие авиакомпания «ЮТэйр». В 
основном рейсы совершаются на  АН-
24 – сейчас это наименее загруженные 
самолеты в компании. 

Только в полётах 
живут самолёты

Загруженность самолетов 
на рейсах из Архангельска 
в Москву, выполняемых 
авиакомпанией «ЮТэйр», 
с 2011 года выросла почти 
на 20%. Стабильное 
увеличение спроса – важное 
условие для закрепления 
авиаперевозчика в любом 
регионе, ведь большинство 
внутрироссийских рейсов 
убыточны. Выгоднее летать на 
раскрученных направлениях, 
а также за границу – 
в этом случае не взимается 
НДС. «Только лояльность 
пассажиров позволяет 
надеяться на то, что 
когда-нибудь загрузка рейсов 
будет окупать затраты», – 
говорит вице-президент 
по экономике «ЮТэйр – 
Пассажирские авиалинии» 
Андрей ТВЕРДОХЛЕБ.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Сергей Шишов  ■
больше не министр

Министр сельского хозяйства Архангельской об-

ласти Сергей ШИШОВ уволен по собственному жела-

нию. «Я привык работать, а не ерундой заниматься,  – 

заявил Сергей Викторович  «БК», комментируя свой 

уход из регионального правительства. – В министер-

стве занимаются чем угодно, но только не сельским 

хозяйством».

Свои дальнейшие планы Шишов по-прежнему связы-
вает с аграрной сферой, планируя уйти в частный бизнес. 
Напомним, что до своего назначения в министерское крес-
ло он возглавлял  агрофирму «Вельская», 100% акций ко-
торой находится в собственности Архангельской области.
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Сбербанк от первого лица 

На вопрос отвечает Игорь 

САФОНОВСКИЙ, первый замести-

тель управляющего Архангельским 

отделением Сбербанка России:

– В вашем случае удачным вари-
антом будет оформление кредита 
«Доверие», специально разработан-
ного для микробизнеса. Это дейст-

вительно инновационный и в опреде-
ленной степени революционный бан-
ковский продукт. Поскольку он неце-
левой, оформляется при предъявле-
нии минимального пакета документов 
и не требует залога. Заявка на кредит 
рассматривается в течение коротко-
го срока. 

Обеспечением по кредиту высту-
пает поручительство физического 
лица, например вашей супруги или 
родственника. Существенный мо-
мент: если поручитель чем-то не уст-
роит банк – можно пригласить дру-
гого. Для повторно обратившихся за 
«Доверием» клиентов предусмотрены 
льготы и преференции по программе 
лояльности. 

Также немаловажно, что способ 
погашения кредита «Доверие» – ан-

нуитетными или дифференциро-
ванными платежами – вы выбирае-
те сами, как вам удобнее и выгоднее. 
По кредиту отсутствуют всевозмож-
ные комиссии.

Всего за 2012 год Северный банк 
выдал 3300 кредитов «Доверие» на 
сумму более 3,2 млрд рублей. Кре-
дитный портфель банка по креди-
тованию малого бизнеса благода-
ря продукту «Доверие» удвоился по 
количеству клиентов и превысил 2,6 
млрд рублей.

Подробная информация 

в филиалах Сбербанка, 

на сайте www.sberbank.ru 

и по телефону 8 800 555 55 30 

(звонок по России бесплатно).

Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. Реклама.

Вам нужно «Доверие»
«В последние десять лет мы с женой и братом занимаемся 
семейным бизнесом – автоперевозками. Компания у нас 
небольшая, но хотим развиваться, да и ремонтировать 
и обновлять технику необходимо, поэтому банковский 
кредит на выгодных условиях – актуальнейшая потребность. 
Какие кредиты для малого бизнеса можно получить?». 

С уважением, Сергей ГОРОБЕЦ
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– Виктор Евгеньевич, в 

декабре – январе в Архан-

гельской области снялись 

с налогового учета почти 

две тысячи индивидуаль-

ных предпринимателей: в 

полтора раза больше, чем 

за эти же месяцы год на-

зад. В налоговой инспек-

ции, правительстве облас-

ти считают, что ничего экс-

траординарного не проис-

ходит: вместо ИП созда-

ются юридические лица, 

спрос на патенты, несмот-

ря на их подорожание, не 

падает и т. д. Насколько, 

на ваш взгляд, такая оцен-

ка ситуации соответствует 

реальным тенденциям?

– К сожалению, чиновни-
ки, отвечающие за государ-
ственные финансы (подчерк-
ну – не за экономику), при-
выкли опираться на стати-
стические данные, которые 
касаются только предпри-
нимателей и предприятий, 
работающих легально, а эти 
цифры далеко не всегда от-

ражают действительное по-
ложение дел. 

Когда в ноябре 2012 года 
принимался областной закон 
о стоимости патентов, в каче-
стве примера для определе-
ния потенциальной годовой 
доходности отдельных видов 
бизнеса, скажем, производ-
ства мебели, нам приводи-
ли доходность «Командора» 
и еще одной фирмы, тоже 
владеющей значительной до-
лей рынка. Но наряду с таки-
ми компаниями существуют 
десятки мелких. Сотни людей 
занимаются этим бизнесом 
«втемную», просто расклеи-
вая объявления на подъездах 
домов. Они присматривались 
к патентам – мы могли полу-
чить новых налогоплатель-
щиков, но вышло иначе. В Се-
веродвинске, в частности, в 
январе 2012 года было вы-
дано 280 патентов, в январе 
2013-го – всего 80. Признать-
ся, я не предполагал такого 
провала. 

«Снялись с учета, вста-
ли на учет» – все это вирту-
альные цифры. Работал, до-
пустим, некто Иванов, содер-
жал 5-10 человек персонала. 

Пусть даже «белая» зарпла-
та составляла 8 тысяч руб-
лей, а реальная 20, с этих 8 
тысяч НДФЛ в бюджеты шел. 
Сейчас он отказался от ста-
туса ИП, а оформился ли как 
юридическое лицо или пере-
шел на «черные» схемы – не-
известно. Полагаю, что ты-
сячи людей в Архангельской 
области лишились офици-
альной работы.  

– В чем суть поправок в 

областной закон о приме-

нении патентной системы, 

которые вы предлагали?

– Три года назад, когда 
патентная система налого-
обложения обсуждалась как 
составляющая «упрощенки», 
наш комитет бился с Прави-
тельством Архангельской об-
ласти за то, чтобы ставки по 
патентам были, можно ска-
зать, символическими. Для 

сельских муниципальных 
образований их установили 
еще меньше, чем для горо-
дов и районных центров. 

Когда патентная систе-
ма стала отдельным специ-
альным налоговым режимом, 
мы уже не можем, во-первых, 
дифференцировать ставки, 
во-вторых, предусмотреть 
базовую доходность мень-
ше, чем установлено феде-
ральным законодательством: 
минимальный порог – 100 ты-
сяч рублей. 

Прежде чем предлагать 
поправки в областной закон, 
мы запросили данные в нало-
говой, консультировались с 
представителями мэрии Ар-
хангельска и администрации 
Северодвинска. Очевидно, 
что местные власти боялись 
выпадающих доходов, и рас-
четы были сделаны так, что-

Виктор Казаринов: «Чино
оперируют виртуальным
Практически по всем видам бизнеса 
планка потенциальной годовой доходности, 
от которой зависит стоимость налоговых 
патентов, в Архангельской области выше, 
чем в Москве. Ставки по патентам установлены 
региональным законом осенью прошлого года 
без учета поправок, предложенных комитетом 
по строительству, предпринимательству 
и инвестициям областного Собрания 
депутатов. Как считает председатель 
комитета Виктор КАЗАРИНОВ, регион 
потерял не одну тысячу рабочих мест. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 9 (634)  11.03.2013  WWW.BCLASS.RU

Транспорт: До Пуксы пустили вагоны

Финансы
Премия: Секрет успеха СКБ-банка

МАГИЯ ЦИФР

Итоги работы СКБ-банка 
за 2012 год впечатляют не 
только динамикой роста, 
но и магией цифр: 60 млрд 
рублей привлечено в виде 
вкладов населения и 60 
млрд выдано в виде креди-
тов физическим лицам. 35 
миллиардов – привлечен-
ные средства юридических 
лиц и 35 млрд размещено 
юридическими лицами.

«Такое соотношение 
цифр – это идеальное со-
стояние с точки зрения 
управления движением ак-
тивами и пассивами банка. 
Решая задачу роста, мы вот 
так красиво синхронизиру-
ем целевые сегменты биз-
неса», – отметил председа-
тель правления СКБ-банка 
Владимир ПУХОВ. 

Стратегические при-
оритеты СКБ-банка – по-
требительское кредитова-
ние, кредитование малого 
и среднего бизнеса. Отме-
тим, что по объемам порт-
феля кредитов населению 
СКБ-банк входит в ТОП-20 
страны. По объемам вкла-
дов – в числе 25 крупней-
ших банков России. 

БОЛЕЕ 200 «ФЛАЖКОВ» 

НА КАРТЕ

Широкая филиальная 
сеть – одно из ключевых 
достижений, позволивших 
СКБ-банку официально 
стать федеральным банком 
и завоевать признание Ас-
социации российских бан-
ков. География СКБ-банка 
– это свыше 200 полноцен-
ных офисов от Калинингра-
да до Петропавловска-Кам-
чатского с запада на восток 
и от Мурманска до Черкес-
ска с севера на юг. 

У СКБ-банка есть соб-
ственная технология рас-
ширения сети, которая по-
зволяла открывать по 50 но-
вых точек ежегодно. Всего 
за два года СКБ-банк уве-
личил число своих точек 
продаж в два раза и сейчас 
присутствует в каждом фе-
деральном округе России. 
Удачное расположение офи-
са – первоочередная задача 
при открытии нового офиса. 
Он должен располагаться в 
местах с большим людским 
потоком. Отличительная 
особенность стратегии раз-
вития сети банка – стандар-
тизированные требования 

к инфраструктуре и обору-
дованию офисов, начиная от 
площади и заканчивая цве-
том обоев и мебели. 

ПРОСТОТА И 

ФУНКЦИОНАЛЬНОСТЬ

«Сила простоты» – сле-
дуя этому нехитрому, но во-
истину гениальному прин-
ципу СКБ-банк всего за не-
сколько лет добился высо-
чайших успехов в бизнесе. 
Каждый свой продукт и ус-
лугу банк делает максималь-
но доступным и интуитивно 
понятным для клиентов. 

К примеру, интернет-
сервис «Банк-на-Диване» 
наглядно воплощает прин-
цип «Сила простоты»: в нем 
сведены наиболее час-
то употребляемые опции, 
без излишеств. Не случай-
но «Банк-на-Диване» во-
шел в тройку самых функ-
циональных систем интер-
нет-банкинга в России по 
оценке «Эксперт РА». Вот 
так, предлагая своему кли-
енту высокотехнологичные 
продукты и комфорт обслу-
живания, СКБ-банк находит 
своего клиента в любом ре-
гионе независимо от конку-
рентной среды.

БАНК С ЧУВСТВОМ 

ЮМОРА

Первый националь-
ный банк с чувством юмо-
ра – такое революционное 
рекламное позициониро-

вание на рынке выбрал для 
себя СКБ-банк. Это много-
летняя история и настоя-
щая гордость СКБ-банка, 
ведь он был первым, кто 
стал использовать юмор 
в банковском деле, и сей-
час входит в пятерку самых 
ярких банковских брендов 
(РБК.Личные финансы). 

Вся страна зачитыва-
лась слоганами с реклам-
ных плакатов, стилизован-
ных под советские, как, 
например: «Теще на кухне 
спать негоже, купи квар-
тиру – ипотека поможет!», 
«Хочешь нравиться мужчи-
нам? Возьми кредит, купи 
машину». 

Недавно банк завершил 
рекламную концепцию с ис-
пользованием одностиший 
поэта Вишневского, кото-
рые тоже полюбились на-
шим клиентам. К примеру, 
слоганы «Наш рот всегда 
открыт для диалога», «Ах вы 
не спонсор? Положите вил-
ку» или «Вы насмеялись на 
большую сумму!». 

Осенью 2012 года была 
запущена новая рекламная 
кампания с рабочим назва-
нием «Периодическая сис-
тема СКБ-банковских эле-
ментов», в которой банков-
ские продукты представля-
ются в виде элементов хи-
мической таблицы. Поми-
мо этого, всем желающим 
предлагается создать соб-
ственный элемент, который 
может быть внесен в об-
щую периодическую таб-
лицу. Уже сейчас в таблице 
появились банковские эле-
менты от клиентов-«перво-
открывателей»: «Силико-
ний», «Когданадий», «Ва-
лидолий» и многие другие. 
«Мы искренне считаем, что 
добрая улыбка и юмор соз-
дают только хорошее на-
строение. Но с деньгами 
мы работаем серьезно», – 
сказал Владимир Пухов.

Тел. 8-800-1000-600 
(звонок бесплатный, круглосуточно)

www.skbbank.ru

г. Северодвинск
• ул. Ломоносова, 76а

г. Архангельск
• ул. Садовая, 23

• набережная 

 Северной Двины, 30

Лучший банк России 
с чувством юмора
На VIII Национальной банковской премии СКБ-банк признан 
победителем конкурса «Лучший банк России – 2012». 
Таким образом, СКБ-банк перешел на качественно новый уровень 
своего развития, завоевав олимп банковского рынка страны. 

В декабре 2012 года 

СКБ-банк одержал 

победу в одной 

из самых престижных 

номинаций 

Национальной 

банковской премии 

Ассоциации 

российских банков 

(АРБ) – стал 

победителем 

в номинации «Лучший 

банк России – 2012». 

Эта награда 

предусматривает 

оценку менеджмента 

качества банковских 

услуг по критериям 

стандартов АРБ, 

а также Европейского 

Фонда менеджмента 

качества и премии 

Правительства РФ 

в области качества. 

Ген. лиц. ЦБ РФ №705. ОАО «СКБ-банк». Реклама.

овники 
ми цифрами»

бы города ни копейки не по-
теряли. 

Мы практически не спори-
ли по тем позициям, которые 
касаются торговли, перевоз-
ки пассажиров легковым и ав-
тобусным транспортом и дру-
гих наиболее доходных видов 
бизнеса – по ним стоимость 
патентов поднять было мож-
но. Решались скорее социаль-
ные вопросы: какие ставки ус-
тановить для предпринимате-
лей, занимающихся бытовым, 
транспортным обслуживани-
ем и т. п. Получалось, что для 
них возможно безболезненно 
оставить «минималку». 

Однако правительство об-
ласти по абсолютно непонят-
ным для меня причинам пред-
ложило корректирующие ко-
эффициенты, которые увели-
чивали стоимость патентов по 
большинству видов деятель-

ности. Даже по тем, которы-
ми легально в Северодвинске,  
Архангельске и окрестностях 
вообще никто не занимается 
– в частности, транспортиров-
кой грузов водой в труднодос-
тупные населенные пункты. 
Практически на каждой сес-
сии мы обсуждаем эту про-
блему и одновременно подни-
маем стоимость патента почти 
в восемь раз! Для меня это по-
казатель того, что разработчи-
ки законопроекта совершенно 
не думали ни о качестве услуг, 
ни о создании рабочих мест, 
а исключительно о том, что-
бы получить какие-то деньги 
в бюджет. Ставки приняты за-
предельные. 

– Планируете вернуться 

к этому вопросу на одной 

из ближайших сессий?

– Конечно, мы вернемся к 
вопросу о снижении ставок, ко-
гда получим полную информа-
цию по итогам первого квар-
тала 2013 года, но за успех не 
ручаюсь. Весьма вероятно, что 
министерство финансов со-
общит, что областной бюджет 
ничего не потерял. Скажем, из 
каждых десяти предпринима-
телей, работавших по патенту, 
остался один, но ставки-то по-
вышены, деньги в казну идут. А 
то, что люди остались без ра-
боты, снизились поступления 
по НДФЛ – этого никто анали-
зировать не будет. 

– Со ставками, приня-

тыми по патентам в других 

регионах, сравнения про-

водились?

– Естественно. Кстати, 
даже в Москве практически 
по всем видам предприни-
мательской деятельности со-
хранена базовая потенциаль-
ная доходность в 100 тысяч. 

В масштабах области 
тоже есть с чем сравнивать: 
сегодня в одинаковых усло-
виях находятся и предприни-
матель-стоматолог, чей каби-
нет расположен, скажем, на 
Троицком проспекте в Архан-
гельске, и тот, кто работает в 
деревне Вожгора Лешукон-
ского района. «Географиче-
ский» фактор, на мой взгляд, 
должен учитываться обяза-
тельно. 

–  Как вы оцениваете 

шансы регионов добиться 

изменений на федераль-

ном уровне? 

– Совместно с «Опорой 
России» мы готовим обра-
щения в Правительство РФ с 
конкретными цифрами. Очень 
хотелось бы надеяться, что 
страховые взносы снизят и 
это решение будет иметь «об-
ратную силу», т. е. действо-
вать с 1 января 2013 года. 

Скорее всего, ставки 2012 
года возвращены не будут, но 
мы рассчитываем хотя бы на 
их индексацию не выше уров-
ня инфляции. Иначе это напо-
минает сомнительную игру: 
мол, было 14%, стало 34%, а 
теперь «идя навстречу тру-
дящимся, мы снизим общую 
сумму страховых взносов, 
скажем, до 30%». 

Во многих регионах вве-
дены гранты на открытие соб-
ственного дела, субсидиру-
ются  процентные ставки по 
кредитам, а потом государст-
во – раз, и пыльной подушкой 
по голове: все, что дается, по 
сути, отбирается за счет по-
вышения страховых взносов 
и налогов. Это лишь имита-
ция господдержки. 

Полная версия интервью
на www.bclass.ru

Как сообщили в пресс-службе областно-
го правительства, 9 января Северная приго-
родная пассажирская компания (СППК) со-
кратила маршрут до станции Емца, введя 
вместо названных поездов составы сооб-
щением Обозерская – Емца – Обозерская 
и Архангельск – Емца – Архангельск. 

«Решение о возобновлении поездов, 
принятое СППК, далось нам непростой це-
ной. Мы долго бились за восстановление 
следования железнодорожных составов до 
Пуксы, задействовав абсолютно все имею-
щиеся ресурсы как на региональном, так 
и на федеральном уровнях», – подчеркнул 
губернатор Архангельской области Игорь 
ОРЛОВ. 

Организация пригородного сообщения 
давно является проблемой во взаимоотно-
шениях региона и СППК из-за нерешенно-
го вопроса компенсации выпадающих до-
ходов. 

«Ситуацию осложняли решения, в одно-
стороннем порядке принимаемые руковод -
ством железной дороги, в результате ко-
торых был отменен ряд поездов дальне-

го следования, курсирующих в области. 
Чтобы обеспечить транспортную доступ-
ность для жителей глубинки, правитель-
ство региона было вынуждено иницииро-
вать введение дополнительных пригород-
ных поездов, что привело к росту объема 
вагонно-километровой работы на 27,4%. 
Еще один принципиальный момент заклю-
чается в том, что убытки поездов дальне-
го следования компенсируются из феде-
ральной казны, а при работе составов при-
городного сообщения ложатся на област-
ной бюджет», – отмечают в региональном 
правительстве.  

Как рассказал руководитель агентства 
по транспорту Дмитрий ДЕАРТ, в прошлом 
году перевозку пассажиров на территории 
Поморья обеспечивало около 60 пригород-
ных поездов. 

Для возмещения убытков от государст-
венного регулирования тарифов СППК по-
лучила из региональной казны 100 млн руб-
лей. Аналогичная сумма на возмещение вы-
падающих доходов заложена и в областном 
бюджете на 2013 год. 

Поезда вернули...
С 4 марта в Архангельской области возобновлено курсирование 
пригородных поездов до станции Пукса Плесецкого района. 
Речь идет о сообщении Обозерская – Пукса и Пукса – Обозерская. 

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 9 (634)  11.03.2013  WWW.BCLASS.RU

Подробности

Послание губернатора: Всё плохо, но бояться крупных 

Прямая линия

Онлайн-конференция 

с губернатором Архангельской 

области Игорем Орловым

18 марта с 17.00 до 18.00. 
Глава региона в режиме реального 

времени ответит на вопросы интернет-
пользователей. 

Свои вопросы вы можете оставить 
с 11 до 18 марта на сайте www.29.ru 

(раздел «Онлайн-конференция» в правой колонке сайта). 

Реклама.

Губернатор выходит на связь

Кредитование: Ставки снижены

«Программа нацелена на строитель-
ство и покупку нового жилья и упрощает 
отдельные процедуры. Воспользоваться 
ею смогут все, кто успел подать заявку до 
указанного времени», – говорит замес-

титель управляющего Архангельским 

отделением Сбербанка Александр ПО-

ДОЙНИЦЫН. 
Александр Владимирович отметил, 

что жители Архангельской области очень 
дисциплинированны и вдумчиво подхо-
дят к получению жилищных кредитов: в 
этом сегменте банковских услуг мини-
мальный уровень проблемных кредитов 
и задолженностей. За прошлый год банк 
нарастил портфель жилищного кредито-
вания более чем на треть, а суммы зай-
мов на жилье увеличились. Примерная 
доля рынка банка в сфере жилищного 
кредитования на сегодняшний день со-
ставляет 69%. 

Основными партнерами Сбербанка по 
жилищному кредитованию являются агент-
ства недвижимости и застройщики. По дан-
ным банка, сейчас в Архангельской облас-
ти существует около 150 агентств недвижи-
мости. С представителями рынка недви-
жимости Сбербанк заключил соглашения 
о сотрудничестве, которые носят не только 
имиджевый характер, но и подразумевают 
постоянный обмен информацией для акту-
альных и полных консультаций клиентам. В 
конце прошлого года Сбербанк протести-
ровал созданную им единую базу «Торго-
вая площадка», которая сейчас запущена 
в работу. На постоянной основе специа-
листы Сбербанка получают информацию 
от риэлторских контор по всем действую-
щим предложениям. Таким образом, в от-
делении Сбербанка клиент может получить 
не только информацию о кредитовании, но 
и о наличии продаваемых квадратных мет-
ров в интересующем его районе или даже 
доме. Информация о застройщиках тоже 
есть в отделениях Сбербанка. Все они про-
ходят обязательную аккредитацию банка, 

что позволяет избавиться от рисков, свя-
занных со строительством. 

Все больше жителей Архангельской об-
ласти доверяют Сбербанку как финансово-
му помощнику и в вопросе приобретения 
автомобиля. Так, в 2012 году более 2600 
человек оформили в Сбербанке автокре-
дит на приобретение как новых авто, так и 
машин с пробегом.

Это стало возможным благодаря тес-
ным партнерским отношениям с автоса-
лонами Архангельской области и наличию 
совместных программ с автопроизводи-
телями. В 2013 году список марок автомо-
билей, на которые действуют специаль-
ные условия, расширился. Кстати, приоб-
ретать подержанные автомобили с при-
влечением средств Сбербанка также вы-
годно, как и новые – ставка по кредиту не 
меняется.

Пакет документов и сроки решения по 
автокредиту минимальны. Если клиент по-
лучает зарплату на счет в Сбербанке, ре-
шение по кредиту будет принято в течение 
двух часов. Для оформления заявки тако-
му клиенту понадобится только паспорт, а 
ставка по автокредиту будет льготной.

Даже если клиент получает зарплату 
не через Сбербанк, но при этом готов вне-
сти 30% стоимости автомобиля, для полу-
чения автокредита достаточно всего двух 
документов, например паспорта и води-
тельских прав. И никаких справок о дохо-
дах и документов, подтверждающих тру-
доустройство, не требуется!

Одобренное решение банка по авто-
кредиту действует полгода. Этого хватит, 
чтобы выбрать автомобиль и дождаться 
его поступления. Оформить заявку мож-
но как в отделении Сбербанка, так и пря-
мо в автосалоне.

Все подробности условий жилищ-

ного и автокредитования можно уз-

нать на сайте www.sberbank.ru, по те-

лефону 8-800-555-55-50 и в филиалах 

Сбербанка. 

Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. Реклама.

Кредиты Сбербанка 
стали доступнее
С 1 марта Сбербанк снизил процентные ставки 
по программам жилищного и автокредитования. 
Кроме того, действует специальное предложение 
от Сбербанка на приобретение нового и строящегося жилья, 
которое получило название «12.12.12». Клиенты смогут 
получить кредит с привлекательной процентной ставкой, 
оформив документы до 31 мая 2013 года.

Отличился Игорь Анатоль-
евич только в более подроб-
ном изложении экономиче-
ских и социальных проблем 
Архангельской области. Кро-
ме того, губернатор непри-
вычно много цитировал ли-
тературных классиков. Орлов 
высказался по всем аспек-
там социально-экономиче-
ских реалий, вплоть до роли 
искусства в жизни людей, – 
послание затянулось на уто-
мительные для собравшихся 
почти полтора часа. 

Предваряя общую харак-
теристику экономической си-
туации в области, Игорь Ана-
тольевич вспомнил о крыла-
той фразе Сергея ДОВЛАТО-
ВА: «Истинное мужество со-
стоит в том, чтобы любить 
жизнь, зная о ней всю прав-
ду». Губернаторская «прав-
да» – это удручающая обста-
новка в лесопромышленном 
комплексе: область теряет 
предприятия, налоги, спе-
циалистов. Орлов дал по-
нять, что власть больше не 
хочет слышать от представи-
телей отрасли жалоб на ми-
ровой кризис. Вместо этого 
от них ждут инвестирования 
в новые технологии и пере-
вооружения основных фон-
дов. Предшественник Орло-
ва Илья МИХАЛЬЧУК в сво-

их посланиях говорил о том 
же, но часто использовал в 
своих речах модный в пуб-
личном политическом про-
странстве термин «модер-
низация». 

Еще од на извес тна я 
«правда» от Игоря Анатоль-
евича – это отвратительное 
состояние региональных до-
рог из-за хронического недо-
финансирования ремонтных 
работ; заброшенная инфра-
структура водных перевозок; 
деградирующие от отсутст-
вия инвестиций 23 аэродро-
ма; уезжающие из сельской 
глубинки жители – из-за «не-
достаточного уровня соци-
ального комфорта»; ожидаю-
щая перемен и нуждающаяся 
в обновлении флота рыболо-
вецкая отрасль и т.д.

Не забыл Игорь Анатолье-
вич упомянуть и о некоторых 
достижениях за год своего 
губернаторства. К ним он от-
носит снижение темпов роста 
госдолга области, подключе-
ние к газу 3000 квартир и за-
мораживание оптовых цен на 
природный газ.

«Благодаря этому появи-
лась возможность сдерживать 
рост тарифов на тепло для 
Архангельска и Северодвин-
ска, – заявил Орлов. – Мы ос-
тановили рост тарифов не по-
пулистскими решениями, ко-
торые легко отменить в суде, 
а планово-системной рабо-
той с федеральными органа-

ми власти (губернатор кинул 
камень в огород своего пред-
шественника Ильи Михальчу-
ка, при котором тарифы для 
ТГК-2 были заморожены, а по-
том оспорены в суде. – Прим. 
автора). Нам принципиально 
было доказать, что цена на газ 
должна быть не просто мень-
ше, чем у всех остальных, 
она вообще не должна рас-
ти. Следующий этап работы 
в этой сфере – это измене-
ние тарифной политики в ин-
тересах инвесторов в элек-
троэнергетике, ЖКХ и транс-
портной сфере».

Избавление регионально-
го бюджета от долговой на-
грузки губернатор видит в бо-
лее эффективном управлении 
процессом планирования це-
левых социально-экономиче-
ских программ, которые сего-
дня исполняются абы как.

«Следует расширить при-
оритеты бюджетного плани-
рования программ за пре-
делы трехлетнего срока, – 
считает Игорь ОРЛОВ. – Мы 

«Наша задача – дв
В своем первом ежегодном послании 
Архангельскому областному Собранию 
депутатов о социально-экономическом 
положении региона губернатор Игорь 
ОРЛОВ не открыл Америки. Экономические 
ориентиры обозначены те же, что озвучивали 
его предшественники: развитие дорожной 
инфраструктуры, поддержка строительной 
отрасли, продвижение крупных инвестпроектов 
вроде традиционного «Белкомура» и т.д. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Отдел по расследованию особо важных дел Следствен-

ного управления просит сообщать любую информацию, ко-

торая может помочь расследованию убийства предприни-

мателя Романа РАЗМАНОВА. Оно произошло утром 28 фев-

раля на территории судоремонтного завода «Лайский док» в 

Архангельске. 

К водителям транспортных средств, следовавших 28 февра-

ля с 7.00 до 8.30 по автотрассе Архангельск – Северодвинск со 

включенным видеорегистратором, просьба сохранить запись и 

обратиться в правоохранительные органы по телефону 02 либо 

(8182) 64-38-30. Конфиденциальность гарантируется.

На должность начальника Регионального 

управления ФСБ России по Архангельской 

области назначен полковник Владимир ТА-

ТАУРОВ 1965 года рождения. В 1992-2010 гг. 

служил в УФСБ России по Пермскому краю, 

где прошел путь от оперуполномоченного до 

заместителя начальника службы экономиче-

ской безопасности. До назначения в Архан-

гельск Владимир Федосеевич занимал долж-

ность заместителя начальника Управления 

ФСБ России по Волгоградской области. 
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Личный опыт

инвестпроектов не надо

Профи: Работников увлекают не деньги, а процесс

Афиша культурных событий

Реклама

13 МАРТА (ср) в 18.30, Камерный зал 
Вечер органной музыки 

Владимир ФЕДОРОВЦЕВ (альт – саксофон, тенор – саксофон), 
Дипломант всероссийского конкурса 

Ирина ХАЙРЕТДИНОВА (фортепиано, орган) 
В программе: Бах, Манц, Иттуральда, Нуло, Марчелло 

 14 МАРТА (чт) в 18.30, Камерный зал 
Вечер органной музыки 

Лауреат международных конкурсов Бенджамин АЛАР 
(орган, Франция) 

В программе: Бах и музыка французских композиторов 

 16 МАРТА (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер гитарной музыки 

Лауреат международных конкурсов Дмитрий НИЛОВ 
(гитара, Москва) 

В программе: Мударро, Телеманн, Сор, Льобет, Барриос, 
Гранадос, Альбенис 

 17 МАРТА (вс) в 12.00, Камерный зал 
Концерт для родителей с детьми 

«В ГОСТЯХ У СКАЗКИ» 

В концерте принимают участие 
артисты Поморской филармонии. 

Концерт ведет Елена Вещагина 
В программе: музыка русских 
и зарубежных композиторов 

на сказочные сюжеты 

 23 МАРТА (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер органной музыки 

«ORGAN IN ROCK» 

Народный артист России 
Владимир ХОМЯКОВ (орган, Челябинск) 

В программе транскрипции 
классики рока: Beatless, 
Pink Floyd, Deep Purple… 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)

загранпаспортов выда-

но в Архангельской об-

ласти в 2012 году. 

Спрос на загранпас-

порта вырос на 31%, доля новых докумен-

тов с биометрическими данными – на 23% 

(с 41 до 50,5 тысячи от общего числа). 25% 

заграничных паспортов оформлено по за-

явлениям, поданным в электронном виде.

60 òûñÿ÷

должны чувствовать их пер-
спективы и контролировать 
реализацию».

«Текущая картина не-
безупречна, – сказал губер-
натор. – И причины всех про-
блем можно пытаться найти 
в прошлом: в неконструктив-
ном подходе, в безразличии к 
людям, бесхозяйственности. 
Особенно настораживает ко-
эффициент снижения уровня 
доверия населения к власти: 
с 38,2% в 2008 году до 17,7% в 
2011-м. Однако, как правиль-
но заметил писатель Миха-
ил ВЕЛЛЕР, «...в коробке пе-
редач истории, по милости 
Конструктора, заднего хода 
нет». Поэтому наша задача – 
оценив данный момент исто-
рии, двигаться дальше».

Чтобы сделать нашу об-
ласть процветающим регио-
ном, по Орлову, в первую оче-
редь «надо озаботиться во-
просами создания надеж-
ной транспортной, энерге-
тической и социальной ин-
фраструктуры». По его сло-

вам, нельзя бояться ставить 
высокую планку, заявляя о 
крупных инфраструктурных 
проектах: железнодорожной 
магистрали «Белкомур», глу-
боководном порте в Архан-
гельске, Соловках, освоении 
Арктики. 

Кроме того, Игорь Ана-
тольевич, выполняя указания 
президента России, заплани-
ровал увеличить объемы еже-
годно вводимого в строй жи-
лья к 2020 году в пять раз, а 
отремонтированных автодо-
рог – в два раза. Именно при-
ведение областных дорог в 
нормативное состояние гу-
бернатор видит первооче-
редной задачей. Вспомога-
тельным рычагом ее решения 
должны стать муниципальные 
дорожные фонды, которые 
появятся в 2014 году. Их фи-
нансовым источником станут 
10-процентные отчисления от 
акцизов, поступающих в об-
ластной дорожный фонд. 

В текущем году долж-
ны быть закончены проек-

ты пассажирских речных су-
дов, а в 2014 году начато их 
строительство. Экономиче-
ским приоритетом в сфере 
воздушного транспорта гу-
бернатор считает создание 
совместной с соседними ре-
гионами авиакомпании, кото-
рая решит проблему доступ-
ности разбросанных по се-
верным просторам поселе-
ний. Рабочая группа по это-
му проекту создана на уров-
не Северо-Западного округа, 
а разработанная ею модель 
компании будет представ-
лена широкой публике через 
два года. Эта, да еще пред-
ложение о создании поселен-
ческих сельхозагломераций 
– единственные новые идеи, 
прозвучавшие в послании. 

Финальное губернатор-
ское «спасибо» депутаты, 
чиновники и бизнесмены 
встретили усталыми и не-
продолжительными апло-
дисментами. 

Судя по обзору СМИ, по-
слание губернатора присут-
ствующим понравилось. «В 
послании подняты проблемы, 
которые затрагивают сель-
скую глубинку», «Строитель-
ство жилья и дорог даст тол-
чок развитию сельских тер-
риторий», «У региона есть 
четкая программа действий», 
«Послание – сигнал к дейст-
вию», «Правительство Игоря 
Орлова успело сделать очень 
многое», «При том посыле, 
который озвучен в послании, 
нужно работать 48 часов в 
сутки», «Послание учитывает 
реалии сегодняшнего дня», «У 
Архангельска есть хороший 
шанс стать одним из веду-
щих центров развития Аркти-
ки» – такими заголовками пе-
стрели ленты информацион-
ных сайтов, цитирующих вы-
сказывания представителей 
исполнительной и законода-
тельной власти региона. 

игаться дальше»

Организаторы конференции озвучили 
любопытный инструментарий ритейл-тех-
нологий: в линейке реализуемой продукции 
должен обязательно быть товар-локомотив 
с мизерной наценкой; продавцы должны ра-
ботать с клиентами по «скриптам» – четко 
прописанным речевым заготовкам; исполь-
зование технологии UpSELL – дополнитель-
но к приобретаемому товару или услуге кли-
енту нужно предлагать что-то еще. Так, по 
признанию Сергея Белого, он попался на 
эту технологию, воспользовавшись онлайн-
маркетом OZON.ru – вместо одной книги ку-
пил несколько, которые шли «выгодным» до-
веском к первой. 

Четвертый инструмент: разработать и 
соблюдать «Маркетинговый календарь» – 
проведение постоянных акций-скидок по 
конкретной группе товаров, чтобы сформи-
ровать у клиентов привычку делать покуп-
ки в определенные дни. Пятый метод: уве-
личение цен на отдельные товары, которые 
интересны постоянным клиентам.

Эти шаги позволяют увеличить прибыль 
на 10-30%. Но этот инструментарий не спа-
сет от краха, если, по словам Белого и Куф-
тырева, «бизнес не будет шевелиться»: за-
нимая свою нишу, нужно четко знать ее ем-
кость и правильно выстраивать реклам-
ную кампанию. В противном случае круп-
ные федеральные компании подомнут под 
себя все и всех.

«Ваша реклама должна выделяться, – го-
ворит Артем Куфтырев. – К примеру, если 
газетная страница заполнена одинаковыми 
тематическими модулями – это неинтерес-
но сделанный месседж, который не привле-
чет вашего нишевого клиента. И это не про-
блема газеты – медианоситель всего лишь 
инструмент, который вы должны правильно 
использовать». Вот и реклама в стиле «Нам 
стукнуло 10 лет» – одна из часто встречаю-
щихся ошибок. «Реклама должна нравить-
ся не вам, а клиентам», – заявляют Белый 
и Куфтырев. 

Артем КОВАЛЁВ из Москвы рассказал 
о своем опыте продаж в Интернете. «Мои 

конкуренты выкладывали в Сеть изображе-
ния товаров без описания и качественного 
оформления – продаж не было. Я же, заку-
пив партию перчаток, красиво обработал фо-
тографии, придумал слоган «Ваши перчатки 
работают со всеми марками мобильников». 
Товар ушел влет. Вывод: покупателя надо во-
гнать в эмоции», – рассказал Ковалев.

Бизнес-тренер из Екатеринбурга 

Сергей АНАТОЛЬЕВ поделился способа-
ми повышения мотивации и улучшения ка-
чества работы сотрудников. Мотивировать 
людей только деньгами – мало. По его на-
блюдениям, 80% людей увлечены самим 
процессом работы. Екатеринбуржец согла-
сился с организаторами конференции, что 
четкий инструктаж и скрипты существен-
но увеличивают прибыль, и обозначил по-
следний московский бизнес-тренд: компа-
нии переходят на круглосуточную посмен-
ную работу.

Выступление директора Инновацион-

ного кадрового центра (Inka) Светланы 

СВИРИДЫ касалось эффективных методик 
найма и удержания персонала в условиях 
дефицита кадров на рынке труда. Она зая-
вила, что работодатели «должны напрячь-
ся, чтобы сделать компании привлекатель-
ными для потенциальных работников поми-
мо высоких зарплат». 

Итог конференции подвел один из при-
глашенных бизнес-тренеров, генераль-

ный директор консалтинговой группы 

«Азимут» Артем ВАХРУШЕВ: «Это свое-
образная промо-акция, чтобы себя показать 
и на других посмотреть, а заодно дать лю-
дям какую-то «полезность». Два сюрприза 
от этого события: во-первых, ребята суме-
ли собрать заинтересованную аудиторию; 
во-вторых, гости рассказали действитель-
но интересные вещи. А чужой опыт всегда 
любопытен». 

Совладелица сети кафе «Царь-блин» 

и ночного клуба «Пеликан» Валентина 

ЦАРЁВА отметила, что озвученные пробле-
мы актуальны и пути их решения эффектив-
ны. «Лично меня заинтересовали подходы 
участников конференции к мотивации пер-
сонала: хорошо платить недостаточно, что-
бы люди были заинтересованы в том, что 
они делают», – сказала Царёва.

Бизнес должен 
шевелиться!
Консалтинговое агентство «Бизнес-Технологии» в рамках проекта 
«Хватит быть рекламодятлом!» провело в Архангельске конференцию 
для собственников бизнеса. Авторы проекта Сергей БЕЛЫЙ 
и Артем КУФТЫРЕВ обозначили лейтмотив мастер-классов так: 
«Мы взяли темы, интересные нам самим». Как в разы увеличить 
свою прибыль, как выстроить очередь из клиентов, как эффективно 
продвигать свои услуги в Интернете, как вывести бизнес 
на автопилот – на эти и другие вопросы попытались дать ответ 
эксперты из Архангельска, Москвы, Екатеринбурга и Ижевска. 

Иван ЗВОНАРЕВ

журналист
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Арбитражный суд Архангельской об-

ласти признал ОАО «Северодвинское 

пассажирское автотранспортное пред-

приятие» банкротом и начал процедуру 

конкурсного производства. У собствен-

ников остались право обжаловать это 

решение и еще один шанс для финан-

сового оздоровления предприятия. На 

данный момент задолженность по зара-

ботной плате перед работниками пред-

приятия – более 9 млн рублей. 
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ОВЕН. Не концен-
трируйтесь на том, 
что потенциально 

может пойти не так, как хоте-
лось бы. Вместо того чтобы 
терять драгоценное время и 
силы на подобные размыш-
ления, решительно отбрось-
те сомнения и действуйте. 
Помните, что главный приз 
достается тому, кто первым 
добьется результата. 

ТЕЛЕЦ. Двери в 
мир новых возмож-
ностей распахнет 

для вас ближайшая неделя. 
Пообщайтесь с деловыми 
партнерами и прислушай-
тесь к рекомендациям кол-
лег, прежде чем принять 
судьбоносное решение. 
Ваши начинания будут под-
держаны окружающими.

БЛИЗНЕЦЫ. Для 
вас наступает сей-
час один из самых 

успешных периодов года. 

Вас ждет финансовый, слу-
жебный и предприниматель-
ский успех. Однако нельзя 
позволить отвлечь себя по 
пустякам. На самом деле, 
вам просто нельзя терять ни 
минуты.

РАК. Вы увидите 
своих деловых парт-
неров с новой, луч-

шей стороны. Совместное 
сотрудничество заблистает 
новыми гранями, что не за-
медлит выразиться в увели-
чении прибыли. 

ЛЕВ. В последние 
дни ваш характер 
нередко испытыва-

ли на прочность, что могло 
повлиять на вашу оценку 
собственных возможностей 
и перспективы реализуемых 
проектов. Не унывайте: иди-
те выбранной дорогой и 
добьетесь успеха, который 
после всех перенесенных 
испытаний покажется еще 
более заслуженным.

ДЕВА. На будущей 
неделе вам лучше 
заниматься тем, что 

вам самим по душе. Рядовое 
хобби может вылиться во 
что-то большее, даже не-
смотря на скептицизм 
окружающих. 

ВЕСЫ. У вас в бли-
жайшие дни появит-
ся неожиданный по-

мощник. Не отказывайтесь 
от его услуг, и вместе вы 
сможете быстрее достичь 
поставленной цели. Неделя 
также благоприятна для за-
вязывания новых знакомств 
и  п р о д о л ж е н и я  у ж е 
имеющихся.

СКОРПИОН. Не 
пытайтесь объять 
необъятное. Ваши 

мысли быстры и остроумны, 
однако постарайтесь скон-
центрироваться на одной, 
самой перспективной, и ус-
пех не заставит себя ждать. 

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
стоит сохранять спо-
койствие и доброже-

лательность, когда вы буде-
те участвовать в перегово-
рах, однако твердо стойте 
на своем. Окружайте себя 
друзьями и любимыми – на 
следующей неделе внима-
ние следует уделять не толь-
ко карьере.

КОЗЕ Р ОГ. Вам 
следует быть внима-
тельнее, не исклю-

чено, что на работе у вас 
появился недоброжелатель. 
Он может выставить вас не 
в лучшем свете перед руко-
водством и коллегами. По-
этому стоит еще более от-
ветственно отнестись к вы-
полнению поставленных за-
дач. Ваше усердие будет 
вознаграждено. 

ВОДОЛЕЙ. На бу-
дущей неделе у вас 
усилятся интуитив-

ные способности, вследст-
вие чего вы получите шанс 
по-новому оценить себя и 
окружающих, а также све-
жим взглядом взглянуть на 
обстановку. Это будет спо-
собствовать построению но-
вых оригинальных планов, 
которые имеют неплохие 
шансы на реализацию, если 
вам удастся хорошо все про-
думать и подкрепить интуи-
тивные озарения математи-
ческим расчетом.

РЫБЫ. Вы будете 
испытывать уверен-
ность в собственных 

силах, которая позволит вам 
противостоять самым не-
предвиденным трудностям и 
находить правильные реше-
ния. Главным залогом успеха 
станет самообладание и уме-
ние точно рассчитать силы. 
Поэтому на будущей неделе 
для вас важно будет правиль-
но сочетать работу и отдых.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 11–17 марта
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